
Кемеровская область географически мало подходит для того, чтобы стать крупным центром экспортно ориенти-
рованной экономики Сибири. Тем не менее немалая доля промышленности региона работает именно 
на внешние поставки. Объемы экспорта растут, даже несмотря на снижение цен на сырьевых рынках. Именно 
в экспортные направления производства сегодня инвестируют компании Кузбасса.

— инвестиции —

Экономика Кузбасса уже не первый год раз-
вивается, ориентируясь в первую очередь 
на экспортные поставки своей продукции. 
Основные производства региона были по-
строены еще в советские годы с мощностя-
ми, запредельными для внутренних потреб-
ностей. Причем как внутриобластных, так и 
ближайшего сибирского окружения. По дан-
ным, которые приводили аналитики в нача-
ле 90-х годов, структура экономики Кемеров-
ской области была устроена так, что за пре-
делы региона отправлялось 60% добываемо-
го в регионе каменного угля и производимо-
го стального проката, 99% алюминия, 100% 
цинка (сейчас не производится), 80% пласт-
масс, 83% азотных удобрений, 40% химиче-
ских волокон. Даже такая, казалось бы, ори-
ентированная исключительно на обслужи-
вание внутренних потребностей региона 
подотрасль, как горное машиностроение, 
отправляла за пределы Кузбасса 60-70% сво-
ей продукции (правда, в пределах России и 
бывшего СССР). Электротехнические произ-
водства вывозили из региона даже больше — 
75-80% выпускаемой продукции.

Что касается внешних рынков, то на них 
в первую очередь востребовано сырье и не-
которые полуфабрикаты, поэтому ассорти-
мент экспортных поставок из Кузбасса ни-
как нельзя назвать широким, и за послед-
нее время он даже сократился. К примеру, 
закрылись Беловский цинковый завод, ани-
линокрасочный завод в Кемерове, Салаир-
ский горно-обогатительный комбинат. Все 
они выступали в качестве экспортеров, со-
ответственно, чернового цинка, анилина 

и концентрата руд, содержащего серебро и 
золото. Сегодня из региона вывозят камен-
ный уголь, кокс, азотные удобрения, капро-
лактам (жидкий капрон), алюминий, сталь-
ной прокат и стальную заготовку. Именно 
эти продукты составляют практически весь 
экспорт Кузбасса.

Товарная же структура кузбасского экс-
порта определяется в значительной степе-
ни его географическим распределением. 
Вопреки впечатлению о непременном раз-
вороте всего российского экспорта в сторо-

ну КНР в последнее время, внешнеторго-
вый оборот Кемеровской области ориенти-
рован не только на восточного соседа. Впро-
чем Азиатско-Тихоокеанский регион, без-
условно, преобладает. В Восточной Азии — 
это Китай, но не КНР, а отдельно стоящий 
Тайвань (11,6% торгового оборота с Кузбас-
сом, второе место по итогам 2013 года), за-
тем уже собственно Китай (10,5%, третье 
место), Корея (7,4%), Япония (7,2%). В запад-
ном направлении поставок крупнейшими 
потребителями экспортных продуктов из 
Кузбасса выступают Великобритания, чья 
энергетика по-прежнему использует боль-
шое количество угля на своих станциях 
(13,3%, первое место по обороту с Кузбас-

сом), Турция (8,7%) и, конечно же, Украина 
(7,7%). С последней отношения вообще мож-
но назвать традиционными: украинские 
производители поставляют на кузбасский 
рынок большое количество горно-шахт-
ного оборудования и машин, транснацио-
нальные металлургические компании, та-
кие как российская Evraz Group и европей-
ская Arcelor Mittal, отправляют уголь со сво-
их кузбасских предприятий на другие свои 
предприятия на Украине.

Конъюнктурный расчет
Тенденцией последних пяти лет стали за-
метные колебания внешнеторгового оборо-
та Кузбасса. Однако это не связано с потерей 
экспортных рынков в результате действий 
конкурентов или ухудшением качества куз-
басской продукции. Напротив, в физиче-
ском объеме экспорт из Кузбасса продолжа-
ет расти. К примеру, вывоз угля в прошлом 
году вырос до 106 млн т с 91 млн т в 2012 го-
ду, отгрузки стальных полуфабрикатов — до 
2,6 млн т с 2,2 млн т, поставки капролакта-
ма — до 113 тыс. т с 110 тыс. т, металлургиче-
ского кокса — до 857 тыс. т с 836 тыс. т, азот-
ных удобрений — до 943 тыс. т с 881 тыс. Не-
много сократились отгрузки алюминия — с 
243 тыс. т в 2012 году до 223 тыс. т и ферро-
сплавов — до 305 тыс. т с 341 тыс. т, но они, 
как считают эксперты, погоду не делают. За-
то появилась новая статья экспорта — нефте-
продукты (236 тыс. т в 2013 году, до этого не 
экспортировались). Их поставки осущест-
вляются с новых нефтеперерабатывающих 
заводов, что строятся и уже работают на се-
вере Кемеровской области, около 
Анжеро-Судженска.

Экспортная ориентированность 
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— тенденции —

ЦБ ужесточает политику таргетиро-
вания инфляции — повышает учетную 
ставку, тем самым вынуждая банки идти 
на значительное увеличение процентов 
по депозитам. На фоне неблагоприят-
ной экономической ситуации регуля-
тор не планирует в ближайшее вре-
мя понижать процент. Банкиры должны 
самостоятельно искать возможности 
восполнения дефицита ликвидности, 
например за счет привлечения средств 
физических лиц.

Управляющий директор ООО «Экспо-
банк» Владимир Мехряков прогнозирует в 
2014-2015 годах глобальную «перестройку» 
и серьезное замедление развития банков-
ского сектора. В то время как многие роз-
ничные банки уже ощутили в целом ухуд-
шение качества своих портфелей, крупные 
банки с государственным участием толь-
ко готовятся к этому. Как отмечают анали-
тики, набирающий обороты рост запросов 
на реструктуризацию долгов со стороны 
бизнеса ставит проблему с валютной лик-
видностью на первое место, в частности из-
за ограничения доступа к внешним рын-
кам капитала. По наблюдениям участни-
ков рынка, темпы роста депозитной базы в 
банковской сфере за последние четыре ме-
сяца равны нулю. Стране не хватает очень 
большого куска сбережений. При этом, по 
оценке ЦБ РФ, на 1 октября 2014 года годо-
вой темп прироста денежной массы (М2) со-
ставил 7,4% по сравнению с 16,1% на тот же 
период 2013 года. По мнению экспертов, та-
кое уменьшение негативно сказывается на 
рынке и вынуждает ЦБ принимать более 
жесткие меры.

Для повышения ликвидности регуля-
тор 31 октября увеличил ключевую ставку 
до 9,5%, оперируя к ускорению инфляции, 
ослаблению рубля, падению цен на нефть 
и ужесточению санкций, введенных рядом 
европейских стран в отношении 
российской экономики. 

Банкам указали 
на ликвидность
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Сложности с железнодорожными перевозками 
не мешают компаниям планировать 
дальнейший рост угольного экспорта

kommersant.ru

В отпуск за мили с новой программой 
Alfa-Miles от Альфа-Банка!
Новая программа Alfa-Miles создана специально для путешественников, 
которые ценят комфорт и знают толк в милях

Наше общество становится все более мо-
бильным. Туризм, в том числе зарубежный, давно 
перестал быть занятием избранных и превра-
тился в массовое явление. Поэтому Альфа-Банк, 
который всегда стремится идти навстречу 
своим клиентам, предложил им новую услугу — 
программу для путешественников Alfa-Miles. 
Это не просто мили за покупки, которые можно 
потратить на бронирование своего отпуска, а 
целый набор путешественника.

Что дает Alfa-Miles тем, кто решил провести свой 
отпуск вдали от дома?

Очень многое. Итак, рассчитываясь с помощью 
карты Alfa-Miles, ее обладатель зарабатывает себе 
мили: 1 милю по карте Standart, 1,5 мили по карте 
Signature Light и 1,75 мили по карте Signature — за 
каждые 30 рублей, потраченные по карте. Мили за 
покупки по карте Alfa-Miles начисляются один раз в 
неделю, после списания денежных средств со сче-
та карты. Кроме того, в настоящее время действует 
предложение, согласно которому каждый клиент 
при открытии карты Alfa-Miles получает в подарок 
5000 приветственных миль.

Вариантов, как потратить полученные мили, 
очень много. Использовать мили можно для опла-
ты всего, что нужно для удачного путешествия. Так, 
владелец карты может воспользоваться услугами 
380 авиакомпаний, забронировать номера в 200 
тыс. отелей, арендовать автомобили или ездить в 
аэроэкспрессах за мили.

Причем использовать можно даже небольшое 
количество накопленных миль, чтобы оплатить ими, 
например, билет на аэроэкспресс. А можно и доку-
пить недостающее количество миль.

С помощью карт Alfa-Miles можно бесплатно 
снимать наличные средства в банкоматах за ру-
бежом и стать членом Priority Pass — междуна-
родной системы, которая дает право доступа в 
ВИП- и бизнес-залы международных аэропортов 
мира.

Оформить карту Alfa-Miles можно в любом от-
делении Альфа-Банка, заполнив заявку на сайте 
www.alfabank.ru или по тел. 8-800-2000-000. После 
получения карты ее необходимо зарегистрировать 
на сайте alfamiles.com. Теперь вы можете планиро-
вать свой отдых и путешествовать за мили.

* Альфа-Мили — программа для путешественников.
  Имидж выкуплен по стандартной лицензии с сайта gettyimages.com
  ОАО АЛЬФА-БАНК. Ген. лицензия ЦБ РФ №1326 от 05.03.2012
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— сектор рынка —

Начало ослабления курса рубля летом 2014 
года привело к тому, что в коммерческую не-
движимость потекли средства частных ин-
весторов. Средняя удельная цена предложе-
ния торговых площадей к продаже в третьем 
квартале 2014 года составила 87 тыс. руб. за 
1 кв. м, что на 3,3% выше аналогичного пока-
зателя первого квартала. Рост средних аренд-
ных ставок за последние полгода на рынке 
торговых площадей составил 7,8%, на рынке 
офисов — 6,7%. Вместе с тем аналитики со-
мневаются в том, что всем новым ТЦ хватит 
арендаторов.

Status quo
По мнению руководителя аналитического 
центра компании «Сибакадемстрой Недви-
жимость» Татьяны Казаковой, рынок торго-
вых комплексов в Новосибирске сегодня на-
ходится в состоянии относительного равнове-
сия. Наблюдается разделение торговых цен-
тров на «успешные и не слишком удачные». 
Если в первой категории существует лист 
ожидания, то во второй — пустующие пло-
щади. В среднем заполняемость площадей в 
ТЦ находится на уровне 95,5%. Хотя действую-
щие арендные ставки на рынке не равномер-
ные. В торговом комплексе с низкой проходи-
мостью потребителей, например, ставка арен-
ды может составлять менее 1 тыс. руб./кв. м, 
в самых успешных ТЦ аренда площади стоит 
минимум 4 тыс. руб./кв. м, средние арендные 
ставки по Новосибирску колеблются на уров-
не 1,6 тыс. руб. за 1 кв. м в месяц.

Аналитики отмечают небольшой дефи-
цит торговых комплексов в Советском и 
Первомайском районах Новосибирска, в 
быстрорастущих жилых микрорайонах не 
хватает продуктовых гипермаркетов, но те-
кущие строящиеся проекты эту потребность 
вскоре закроют.

Стоит упомянуть и возвращение интере-
са к формату «стрит-ритейл». Это связано с 
тем, что в эксплуатацию вводится жилье, ча-

сто сопровождаемое значительным количе-
ством квадратных метров коммерческой не-
движимости на первых этажах. Популярно-
сти «стрит-ритейлу» добавляет и снижение 
интереса потребителей к торговым центрам 
как местам закупки скоропортящихся про-
дуктов питания.

Четкую сегментацию ТЦ на успешные и 
неуспешные отмечает и директор компа-
нии RID Analytics Елена Ермолаева: «Наибо-
лее успешны объекты, которые еще на эта-
пе строительства имели концепцию и каче-
ственную компанию по подбору арендато-
ров. Конкуренция между крупными успеш-
ными объектами небольшая и зависит от по-
явления в них новых сильных брендов. В Но-
восибирске крупные ТЦ почти обречены на 
успех, так как становятся местом семейного 
досуга». Чем больше в торговом комплексе 
развлекательной или спортивной составля-
ющей, тем он, по ее мнению, более успешен.

Продолжается и освоение территорий, 
удаленных от центра Новосибирска. Строя-
щиеся там небольшие ТЦ нередко оказыва-
ются более успешными, чем объекты в цен-
тральной части города. Однако есть и обрат-
ные примеры. «В частности, в микрорайонах 
Снегири и Родники из-за перепроизводства 
торговых объектов они не заполнены», — 
констатирует госпожа Ермолаева.

По мнению управляющего партнера DSO 
Consulting Ларисы Трушкиной, так как обо-
роты розницы из-за экономической стаг-
нации и закредитованности потребителей 
снижаются, следует ожидать вытеснения 
с рынка торговых площадей более слабых 
конкурентов.

Директор компании Nazarov & Partners 
Александр Назаров уверяет: данный сегмент 
рынка объединяет в себе высокую насыщен-
ность и хорошие темпы прироста. «Среди оте-
чественных городов-миллионников Ново-
сибирск по итогам 2014 года войдет в лиде-
ры по объему ввода качественных торговых 
площадей — более 200 тыс. кв. м. Что касается 
„ниш“, то будут развиваться гипермаркеты, 

дискаунтеры и специализированные ком-
плексы с развлекательной составляющей, на-
правленные на массовый сегмент покупате-
лей», — прогнозирует господин Назаров.

С расчетом на окупаемость
Одно из самых ожидаемых событий 2014 
года, по мнению госпожи Казаковой, сда-
ча в четвертом квартале ТРЦ «Галерея Ново-
сибирск» общей площадью 134,3 тыс. кв. м. 
В Советском районе в ближайшие месяцы 
ожидается ввод в эксплуатацию ТРЦ «Эдем» 
(37, 5 тыс. кв. м). По соседству откроется мага-
зин «Быстромолл».

«Ввод площадей торговых центров в Но-
восибирске в 2014 году может составить 
более 200 тыс. кв. м. В этом году введены в 
эксплуатацию „Калейдоскоп“ на пл. Карла 
Маркса (54 тыс. кв. м), „Лента“ в жилмасси-
ве Родники (12 тыс. кв. м) и второй магазин 
„Леруа Мерлен“ (19 тыс. кв. м)», — дополня-
ет Лариса Трушкина. Сдача ТРЦ «Галерея Но-
восибирск» «отъест» значительную часть по-
требления у таких «стареющих» ТЦ, как «Рой-
ял Парк».

Конкуренция на рынке будет ужесточать-
ся, в том числе и из-за перепроизводства 
площадей. Это приведет к снижению рубле-
вых ставок аренды (у самых «слабых» игро-
ков падение может составить до 30% от сегод-
няшних значений), активным маркетинго-
вым кампаниям торговых центров и переде-
лу собственности. «Первая ласточка» — пе-
реход к новым собственникам «Ройял Пар-

ка» и «Голден Парка». Есть и явные потери. 
Дважды проходил процедуру ребрендинга, 
но так и не стал успешным ТЦ «Алпи-сити», 
фактически так и не открылся «Гранд Сити 
— Сибирь». Несмотря на это, ряд девелопе-
ров по-прежнему строят амбициозные пла-
ны возведения в Новосибирске новых тор-
говых объектов.

Успешным, по оценкам аналитиков, из 
числа вводимых в 2015 году объектов может 
стать ТЦ «Эдем», призванный перетянуть жи-
телей Советского района Новосибирска от 
давно устаревшего Торгового центра Верх-
ней зоны Академгородка.

Государство несколько лет подряд пытает-
ся повысить место РФ в рейтинге Всемирно-
го банка Doing Business, в частности в обла-
сти облегчения согласований и разрешений 
на строительство, снижения стоимости под-
ключения к энергомощностям. «С подключе-
нием к электромощностям стало чуть легче, 
— отмечает Александр Назаров. — При этом 
сомнительно, что девелоперы доброволь-
но снизят ставки аренды только потому, что 
строительство объекта обошлось им дешев-
ле. Мы в России!»

Елена Ермолаева, в свою очередь, полага-
ет, что облегчение реализации новых про-
ектов может привести к росту конкурен-
ции среди небольших объектов. «Что касает-
ся крупных ТЦ, то, как правило, их реализу-
ют люди, и раньше успешно решавшие соот-
ветствующие проблемы. Арендные же став-
ки колеблются в зависимости от платеже-
способного спроса и выручки ритейлеров. 
И имеют свойство падать при росте конку-
ренции и проблемах в экономике», — уточ-
няет госпожа Ермолаева. Несмотря на ухуд-
шение общей экономической ситуации и 

снижение платежеспособности населения, 
среди всех сегментов коммерческой недви-
жимости торговая, по мнению Татьяны Каза-
ковой, остается наиболее привлекательной. 
«Сроки ее окупаемости составляют в сред-
нем около семи лет. Поэтому запас „прочно-
сти“ у девелоперов есть. Тогда как уровень 
арендных ставок определяется соотношени-
ем спроса и предложения. Если в среднем по 
рынку прирост арендных ставок с начала го-
да составил 6,5%, то у ведущих торговых цен-
тров они выросли на 20%», — пояснила го-
спожа Казакова.

Высокой остается и динамика строитель-
ства торговых центров: прирост торговых 
площадей находится на уровне 2011-2012 го-
дов. Однако в тот период росли траты, дохо-
ды и кредитная активность населения. По-
скольку в ближайшие год-полтора ожидает-
ся новый кризис, это, считают эксперты, мо-
жет привести к недопоглощению торговых 
площадей, увеличению конкуренции и сни-
жению арендных ставок в сегменте ТЦ рай-
онного масштаба. В сегменте региональных и 
суперрегиональных торговых центров следу-
ет, по их мнению, ожидать увеличения конку-
ренции, улучшения сервиса и условий заклю-
чения договоров с арендаторами. В среднем 
по рынку торговых площадей в 2015 году ожи-
дается снижение арендных ставок на 5-10%.

Елена Ермолаева не питает иллюзий по 
поводу перспектив рынка. «Поскольку эко-
номические прогнозы предсказывают стаг-
нацию либо рецессию, предпосылок для ро-
ста ставок нет. В тяжелой ситуации оказались 
арендаторы ТЦ, где ставка привязана к дол-
лару или евро, — „Ройял Парк“, „Аура“, „Ме-
га“. Их доходы упали, а арендные ставки в ру-
блях существенно выросли. Тенденция к сни-
жению арендных ставок является реакцией 
на негативную экономическую конъюнкту-
ру», — резюмирует госпожа Ермолаева.

Поскольку 2015 год для рынка торговой 
недвижимости Новосибирска пройдет под 
эгидой «Галереи Новосибирск», сложнее все-
го, считает Александр Назаров, придется ТРЦ 
«Аура» и «Ройял Парк». «Цены аренды на рын-
ке, скорее всего, падать не будут. Топ-5 или да-
же топ-10 ТЦ Новосибирска обеспечен свой 
„лист ожидания“ и устойчивый интерес арен-
даторов. Хороших площадок в городе практи-
чески не осталось, да и жителей сложно уди-
вить. Поскольку любой другой проект, что-
бы выдержать жесткую конкуренцию, дол-
жен иметь хорошую концепцию, ярко выра-
женную уникальность и специализацию, не 
удивлюсь, если некто вынашивает проект су-
пермегацентра площадью 200-300 тыс. кв. м, 
чтобы „убить“ рынок площадью проекта. Хо-
тя необходимость концепции никто не отме-
нял», — уверен господин Назаров.

Дмитрий Карасев

Торговые центры встали на паузу
Эксперты рынка коммерческой недвижимости Новоси-
бирска еще недавно отмечали оптимистичный рост в 
сегменте торговых комплексов. Глобально не повлияла 
на рынок даже практически одномоментная сдача зна-
чительного объема торговых площадей в 2011 году. Но 
на фоне ухудшающейся экономической конъюнктуры 
девелоперам стоит готовиться к усилению конкурен-
ции, что в конечном счете, по мнению аналитиков, мо-
жет привести к заметному перераспределению покупа-
тельского потока.

Несмотря на общее снижение 
платежеспособности населения, именно ТЦ 
остаются наиболее привлекательными  
на рынке коммерческой недвижимости
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— тенденции —

«По классической монетарной теории, когда 
повышается учетная ставка, должна расти на-

циональная валюта: отыгрывать у других валют за счет 
того, что денежные средства должны перекладываться 
из валютных сбережений в депозитные. Но у нас все про-
исходит ровно наоборот. Из последних трех повышений 
лишь первое сыграло по классической теории, два дру-
гих в противовес», — утверждает заместитель генераль-
ного директора Банка «Левобережный» Артем Зенков.

Используя монетарное регулирование, ЦБ пытается 
снять деньги с валютного рынка, так как он по большей 
части спекулятивный и не поддается жесткому контро-
лю. Позже отменив и коридор бивалютной корзины, ре-
гулярные интервенции на его границах и за его предела-
ми, он позволил рынку к тому же самостоятельно опре-
делять стоимость рубля. Спекуляция на валютном рын-
ке, убеждены аналитики, привела к неоправданному 
обесцениванию национальной валюты.

Девальвацию рубля финансовые аналитики объясня-
ют и падением цен на нефть. «Никто не анализировал, 
как изменились курсы валют добывающих стран. Тут все 
очень интересно: с 1 июля 2014 года рубль проиграл всем 
валютам больше 30%. Например, нигерийской найре — 
35% (Нигерия больше, чем Россия, зависит от энергоре-
сурсов, плюс основной экспортер Нигерии — США пере-
стали импортировать нефть из Нигерии). С того же вре-
мени рубль проиграл даже гривне более 15%. В мире от 
снижения цен на нефть валюты добывающих стран в це-
лом проиграли основным валютам не больше 10%, а это 
3-4 руб. по доллару США. Таким образом, рубль с учетом 
политических и экономических факторов должен быть 
на уровне 37-40 руб. за доллар США», — комментирует си-
туацию господин Зенков. Высокая стоимость иностран-
ной валюты негативно сказывается на рынке и вынужда-
ет ЦБ ужесточать внутреннюю политику, так как банков-
ской сфере не хватает денежной массы.

Но регулятору пока не удалось добиться увеличения 
банковского депозитного портфеля и сократить раз-
рыв ликвидности. «Получается, что значительная часть 
средств населения уходит в валютные резервы под ма-
трасы. В такой нестабильной экономической ситуации 
мы видим, что они формируют неприкосновенные за-
пасы, которые не оборачиваются и дополнительно давят 
на нехватку ликвидности», — убежден господин Зенков.

В сложившейся ситуации ЦБ рекомендует банкам ак-
тивнее работать на рынке депозитов для физических 
лиц. «В настоящее время мы наблюдаем стабильный 
тренд к росту уровня ставок на рынке. Для большинства 
банков депозиты частных клиентов по факту остаются 
одним из немногих источников формирования пассив-
ной базы, поэтому вполне рациональным является уси-
ленное внимание к этому инструменту привлечения», 
— комментирует ситуацию на рынке вице-президент, 
управляющий сибирским филиалом ВТБ 24 Станислав 
Могильников. При этом, по мнению экспертов, уже в 
следующем году могут возникнуть трудности с привле-
чением «длинных» денег. И это напрямую связано с за-
медлением экономического роста до 0,5-1% и ухудшени-
ем положения потребителей. 

Изменения потребительского поведения отмечают 
практически все участники рынка. «В начале года 60% 

клиентов открывали вклады на срок свыше 1,5 лет, те-
перь всего лишь 40%, поэтому наш банк максимальный 
упор делает на сроки шесть месяцев — полтора года», — 
отмечает господин Могильников. Достаточно уверенно 
чувствуют себя на рынке игроки, клиенты которых раз-
мещают депозиты в пределах 700 тыс. руб., чьи вклады 
попадают под систему государственного страхования. 
Сложнее приходится более крупным банкам, которые 
сами формируют процентную ставку по депозитам. Заме-
ститель председателя Сибирского банка ОАО «Сбербанк 
России» Наталья Кочкина не исключает, что Сбербанк 
пойдет на увеличение процентов до конца года, при этом 
оговаривая, что «Сбербанк, являясь маркетмейкером на 
рынке вкладов, осуществляет аккуратную процентную 
политику и старается не совершать резких корректиро-
вок ставок ни в сторону снижения, ни в сторону увеличе-
ния». «Кроме того, резкое повышение ставок по вкладам 
не является эффективным инструментом для Сбербанка, 
так как при огромной депозитной базе, которой мы рас-
полагаем, привлечение дополнительных средств являет-
ся затруднительным в связи с моментальным ответным 
повышением ставок со стороны рынка», — считает госпо-
жа Кочкина.

Сподвигнуть рынок к дальнейшему развитию, по 
мнению Артема Зенкова, могло бы увеличение суммы 
страхования, например до 3 млн руб., но при этом не-
обходимо вывести из системы страхования валютные 
вклады. Но, как отмечают аналитики, несмотря на повы-
шение ставок, доверие потребителя к банковской сфере 
и, в частности, к депозитам уменьшается, поэтому необ-
ходимо размещать на рынке альтернативные варианты 
сохранения средств.

Банки предлагают потребителям обезличенные ме-
таллические счета, кредиты на приобретение недви-
жимости, сберегательные сертификаты, векселя, моне-
ты, инвестирование в ПИФы и акции. При всем разно-
образии предложенных финансовых инструментов у 
всех есть один существенный недостаток: они не явля-
ются объектом государственного страхования. Это вы-
сокорискованные вложения, которые может себе позво-
лить квалифицированный инвестор — физическое ли-
цо, имеющее достаточные капиталы и готовое риско-
вать суммой больше 1 млн руб.

Поэтому для охвата максимального количества кли-
ентов банки активно развивают предложения по депози-
там. Главным сдерживающим фактором выступает еди-
ная ставка, которая формируется по 10 крупнейшим бан-
кам РФ — маркетмейкерам и пересматривается ежеде-
кадно. На данный момент она составляет 9,72%, и каж-
дый банк с учетом своих маркетинговых ходов может 
объявить свою ставку по депозитам выше не более чем 
на 2 процентных пункта, то есть до 11,72%. При этом ана-
литики не исключают возможности повышения ставки 
до конца года до 12%. Подобное увеличение банковская 
система, по оценкам экспертов, выдержит, не подвергая 
себя особым рискам, несмотря на то что почти треть бан-
ков сегодня имеют убыток, связанный в первую очередь 
с формированием резервов. На них уходит более полови-
ны банковской маржи, но, по данным аналитиков, пик 
их пополнения уже пройден, поэтому стоит ожидать 
дальнейшего наращивания кредитного портфеля, а так-
же в целом стабильного роста ставок по депозитам.

Александра Бруня

Банкам указали на ликвидность
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– конкуренция –

В апреле 2014 года в Алтайском крае про-
шел масштабный туристический форум 
Visit Altai. Одной из основных тем для об-
суждения стала ситуация, сложившаяся на 
туристическом рынке. Тогда исполнитель-
ный директор Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе, ссылаясь на отрасле-
вых экспертов, прогнозировала спад потре-
бительского интереса в сфере выездного ту-
ризма. На рынке внутреннего туризма, по 
ее мнению, ситуация должна быть карди-
нально противоположная. «Основная при-
чина в том, что происходит с валютой. Вну-
три страны туристический продукт не подо-
рожал, а выездной туризм подорожал. В ито-
ге внутренний турпродукт стал более конку-
рентоспособным. В данных обстоятельствах 
Алтайскому краю было бы правильно вос-
пользоваться такой конъюнктурой рынка и 
оттянуть на себя часть потребителей, кото-
рые еще не определились, куда они поедут в 
этом году», — предлагала госпожа Ломидзе. 
Чашу весов в сторону внутреннего туризма 
склонила и непростая внешнеполитическая 
ситуация. В этом туристическом сезоне мно-
гим российским силовикам и чиновникам 
негласно было запрещено выезжать за гра-
ницу. В итоге спрос на внутренний туризм в 
России вырос. Свои профиты от этого полу-
чила и Сибирь.

«На наш взгляд, перспективы развития 
туристско-рекреационного комплекса в зна-
чительной части российских регионов мож-
но назвать весьма привлекательными. И Си-
бирь, несомненно, не является исключени-
ем. Индустрия внутреннего туризма распо-
лагает здесь весьма значительным потенци-
алом развития. Целый ряд позитивных фак-
торов — от благоприятных природно-кли-
матических и географических условий до 
богатого культурно-исторического насле-
дия — позволяют говорить о возможности 
создания в долгосрочной перспективе кон-
курентоспособного туристско-рекреацион-
ного комплекса, который будет востребован 
не только внутренним рынком, но и между-
народными потребителями», — считает ана-

литик компании «Финам Менеджмент» Мак-
сим Клягин.

Развитию туризма в Сибири способству-
ют и крупные федеральные компании, кото-
рые проводят здесь свои корпоративные ме-
роприятия. Как рассказал директор по свя-
зям с общественностью сибирского фили-
ала «МегаФона» Алексей Калинин, бизнес 
компании сосредоточен в России, поэтому 
выездные совещания директоров проводят-
ся исключительно внутри страны — несколь-
ко лет назад на этот счет даже выходило спе-
циальное постановление в головном офисе. 
Например, в этом году стратегическая сессия 
директоров «МегаФона» со всей страны про-
ходила в Республике Алтай: в одном из эко-
отелей на берегу Катуни почти четыре десят-
ка топ-менеджеров компании в течение трех 
дней обсуждали стратегические вопросы.

Впрочем, крупный бизнес не всегда дово-
лен качеством размещения на сибирских ту-
ристических площадках. «Надо сказать, что 
выбрать качественное место для проведения 
мероприятий такого уровня в Сибири не-
простая задача. Ведь необходимы номерной 
фонд, оборудованный конференц-зал, ресто-
ран, досуговая инфраструктура. Все это най-
ти в одном месте и с высоким уровнем серви-
са бывает проблематично. Кроме того, если 
сравнивать российские цены с предложени-
ями аналогичного класса в Европе, то ком-
форт в России обходится дороже. Нам еще 
есть куда расти и в плане сервиса, и в плане 
конкуренции за клиента», — отметил Алек-
сей Калинин.

Гости заставляют представителей курорт-
ного бизнеса постоянно повышать качество 
услуг. «Раньше большинство людей приезжа-
ло в санаторий только для получения проце-
дур, питания и чтобы дышать целебным воз-
духом. Сегодня мы пытаемся предоставить 
услуги на любой вкус. У нас отдыхают и дети, 
и молодежь, и бизнесмены, и пожилые лю-
ди. Сегодня люди очень избирательны. Рань-
ше профсоюзы покупали людям путевки и 
продавали их за 10-30% от стоимости. Это бы-
ла успешная и правильная программа. И лю-
ди тогда были довольно неприхотливыми. 
Сейчас они приезжают за свои деньги и тре-

буют качественные и полноценные услуги. 
Это позволяет нам постоянно идти вперед. 
Если человек в обычной жизни привык хо-
дить в фитнес-центр, играть в бильярд, то он 
не поедет в санаторий, в котором этого нет», 
— говорит директор санатория «Россия» Фе-
дор Елфимов.

И все же, несмотря на оптимистичные 
прогнозы аналитиков, одной из острейших 
проблем для сибирских санаториев сегод-
ня остается низкая заполняемость. В приват-
ных беседах руководители нескольких сана-
ториев подтвердили „Ъ“, что обычно заня-
то лишь 40-50% номеров, остальные проста-
ивают, 100% заполняемости нет даже в пик 
сезона. При таких показателях и неизмен-
ных постоянных затратах прибыль санато-

риев уменьшается. Следовательно, у них нет 
достаточных средств на текущую деятель-
ность, не говоря уже о развитии.

Еще одна проблема отрасли — конкурен-
ция с выездным туризмом. Несмотря на все 
перипетии и санкции, она все еще остается 
актуальной. По оценкам участников рынка, 
на заграничный отдых люди тратят огром-
ные деньги. И этот рынок растет на 30-50% в 
год. Сибирскому среднестатистическому са-
наторию о таком росте не приходится и меч-
тать. Путевка на 21 день в сибирский санато-
рий обходится почти в 60 тыс. руб. По расхо-
дам это сопоставимо с отдыхом за границей.

Обострившаяся конкуренция подстеги-
вает как региональные власти, так и инве-
сторов к реализации масштабных проектов, 
таких как «Белокуриха-2» в Алтайском крае. 
Его стоимость составляет около 7 млрд руб. 
Перенаправление части российского тур-
потока на Сибирь, по оценкам экспертов и 
самих участников рынка, сыграло положи-

тельную роль для курортного бизнеса. В си-
бирских санаториях увеличилось количе-
ство клиентов. Но говорить о значительном 
росте пока не приходится, как и о том, что 
сегодня Сибирь является реальной альтер-
нативой загранице по цене и качеству. Впро-
чем, в будущем у макрорегиона есть шанс 
повысить свою привлекательность для ту-
ристов. Помимо фундаментального потен-
циала эксперты отмечают формирующиеся 
среднесрочные тренды, влияющие на раз-
витие рынка. Прежде всего, это выраженная 
девальвация национальной валюты. «Се-
рьезное ослабление рубля — уже более чем 
на 30% с начала года — делает зарубежный 
туризм существенно более дорогим и менее 
конкурентоспособным, что создает возмож-
ности для перераспределения туристическо-
го трафика в пользу внутреннего туризма и 
расширения рыночной доли отечественных 
игроков», — подчеркнул господин Клягин.

Михаил Палочкин

За упущенной выгодой
Санкционные меры, принятые странами ЕС и США в от-
ношении российской экономики, по мнению экспертов, 
могли бы пойти на пользу российскому туристическому 
рынку. Но, несмотря на введенные негласные запреты 
на выезд за границу для госслужащих, роста турпотока 
на внутреннем рынке не произошло. В борьбе за мас-
сового туриста курорты Сибири все еще проигрывают 
турецким и тайским отельерам.

Усилия менеджмента сибирских курортов  
не могут решить одну из острейших проблем 
санаториев и домов отдыха — низкую 
заполняемость
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– инвестиции –

Впрочем, несмотря на рост физического вы-
воза продукции, периодически происходит 

сокращение стоимости экспорта и всего внешнеторго-
вого оборота. Экономисты объясняют это тем, что в по-
следние два года снижаются цены на товары из Кузбасса, 
в первую очередь на уголь и металлы. В связи с чем сокра-
щается стоимость экспорта при увеличении физических 
объемов поставок, что снижает, в свою очередь, доходы 
экспортеров — крупных промышленных компаний, 
которые выступают также и основными импортерами.  
60-70% всего импорта — это поставки машин и оборудо-
вания, в первую очередь горного и горно-транспортного.

По оценке Андрея Козицына, генерального директо-
ра ООО «УГМК-Холдинг» (управляющая компания ОАО 
«Угольная компания „Кузбассразрезуголь“»), снижение 
цен на уголь в прошлом году составило в среднем 30%; 
кроме того, на уголь низкий спрос, особенно в Европе, 
и там наблюдается его переизбыток. В то же время в Вос-
точную Азию, где сегодня самый большой рынок угля и 
самые высокие цены, поставки затруднены из-за про-
блем, связанных с железнодорожными перевозками. По 
этой причине в 2013 году «Кузбассразрезуголь» не смог 
выполнить годовой план. Что, однако, совсем не поме-
шало компании планировать дальнейший рост своего 
угольного экспорта — до 28,9 млн т по итогам нынешне-
го года против 24,8 млн т в 2013 году.

Похожим образом на этом, казалось бы, неблаго-
приятном фоне ведут себя и многие другие кузбасские 
угольщики — не сокращают, а, напротив, увеличивают 
свои поставки. Например, ОАО «СУЭК-Кузбасс» (входит в 
ОАО «Сибирская угольная энергетическая компания» — 
СУЭК, крупнейшую угольную компанию России) плани-
рует увеличить добычу в 2014 году на 1,3 млн т к уровню 
прошлого года и довести ее до 33,9 млн т (рост на 4%). И, 
по данным гендиректора «СУЭК-Кузбасс» Евгения Ютя-
ева, практически весь прирост добычи текущего года 
пойдет на экспорт, в основном в восточном направле-
нии, через принадлежащий СУЭК угольный терминал в 
Ванино. В прошлом году добыча у компании также рос-
ла, поднявшись на 1,55 млн т (с 31,07 до 32,6 млн т), в 
2012 году прирост составил 2,4 млн т (с 28,66 до 31,07 млн 
т). При этом ближайшие перспективы развития рынка 
угля в июле нынешнего года Евгений Ютяев оценил не-
гативно. И не ошибся: цены продолжают оставаться на 
низком уровне и иногда снижаются.

Смена рынков
Некоторые угольные компании из-за плохой внешне-
экономической конъюнктуры сокращают поставки на 
экспорт. Например, ООО «Каракан Инвест», добываю-
щее более 3 млн т энергетического угля в Беловском рай-
оне Кемеровской области, произвело переориентацию 
на внутренний рынок. По данным генерального дирек-
тора компании Александра Евтенко, в 2013 году «Кара-
кан Инвест» увеличил поставки угля на российский ры-
нок в 2,3 раза, а их доля выросла до 81% с 45-50% в 2011-
2012 годах. Но такой маневр большинству добывающих 
компаний сделать непросто, ведь внутренний рынок 
угля узкий и продолжает сокращаться.

Так, в октябре 2014 года в Кемерове заместитель ди-
ректора департамента угольной и торфяной промыш-
ленности Минэнерго России Сергей Шумков озвучил 
прогноз, по которому добыча угля в России в целом сни-
зится в этом году на 3-4 млн т, при том что в Кузбассе ожи-
дается ее рост. По данным чиновника, это связано с со-
кращением внутреннего потребления. В прошлом году 
оно уменьшилось на 12-14% по сравнению с показателя-
ми 2012 года, что обусловлено замещением угля в энер-
гетике природным газом. В результате излишки угля на-
правляются на внешний рынок. По оценке господина 
Шумкова, общий экспорт угля из России (а до 80% его 
обеспечивают кузбасские компании) вырастет пример-
но до 150 млн т. Однако развитие экспорта, по оценке 
Сергея Шумкова, сдерживается отсутствием развитой 
транспортной инфраструктуры.

Инвестициям сменили акцент
С падением цен на уголь и ухудшением сбыта угольщики 
пошли на сокращение инвестиционных затрат. По дан-
ным Росстата, за девять месяцев текущего года в отрасль 
было вложено 28,45 млрд руб., 64,4% от уровня аналогич-
ного периода прошлого года. Но и в этих условиях компа-
нии стремятся вкладывать деньги в те направления, где 
они обеспечат экспортную отдачу. Например, «Кузбасс-
разрезуголь» (КРУ) на этот год запланировал 5 млрд руб. 
инвестиций против 4,7 млрд в прошлом году, при этом 
основная часть вложений нынешнего года, 3,2 млрд руб., 
направляется на строительство новой обогатительной 
фабрики (ОФ) «Калтанская Энергетическая» на Калтан-
ском угольном разрезе (филиал КРУ) в Новокузнецком 
районе. Ожидается, что она будет пущена в начале дека-
бря нынешнего года. И в дальнейшем компания плани-
рует построить еще три ОФ, по одной в год, средней сто-
имостью 3 млрд руб. И акцент, как пояснил по этому по-
воду Андрей Козицын, будет сделан на обогащении угля 
энергетических марок, поскольку благоприятная конъ-
юнктура по коксующемуся углю не просматривается: «да-
же если спрос на него на внутреннем рынке увеличится, 
не факт, что при этом вырастут и цены на него». Поэтому 
из предстоящих четырех фабрик, если и будет построена 
фабрика для обогащения углей коксующихся марок, то 
только одна. Похожие цели строительства подобных пе-
рерабатывающих мощностей — для производства обога-
щенного энергетического угля на экспорт — деклариру-
ют и представители других угольных компаний Кузбасса.

Несмотря на пессимистичный настрой, аналитики 
считают, что в целом уходящий год может оказаться не та-
ким уж плохим для кузбасских экспортеров. Поскольку 
в течение 2014 года курс доллара вырос на 40%, одновре-
менно с ростом добычи угольщики улучшат и свои фи-
нансовые показатели. По крайней мере рублевые, а сре-
ди крупных валютных заемщиков угольных компаний 
не так уж много. Уже в начале февраля, когда произошло 
первое заметное падение курса рубля относительно зару-
бежных валют, Андрей Козицын заявил, что «изменение 
в монетарной политике государства» позволит КРУ «как 
экспортеру увеличить свои рублевые доходы за счет роста 
курса доллара, полностью закрыть свои внутренние обя-
зательства по налогам, заработной плате и инвестициям».

Игорь Лавренков

Экспортная ориентированность 
поневоле

экономика региона
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«ИТ и безопасность в медицине»: 

Форум открыли заместитель руководителя департамента 
информатизации и развития телекоммуникационных технологий 
Новосибирской области Наталья Тезина, руководитель отдела раз-
вития информационных технологий министерства здравоохране-
ния Новосибирской области Сергей Ларин и генеральный директор, 
шеф-редактор «Коммерсантъ — Сибирь» Павел Шагиахметов. 

По наблюдениям экспертов, информационные технологии 
сегодня активно внедряются в сферу здравоохранения. В частно-
сти, в рамках реализации региональных программ модернизации 
здравоохранения в субъектах Российской Федерации были прове-
дены работы по масштабному оснащению медицинских учреждений 
компьютерной техникой, подключению их к сети Интернет, созда-
нию сетей и информационной инфраструктуры, обеспечивающей 
подключение к региональному фрагменту Единой государственной 
информационной системы в здравоохранении. В связи с этим воз-
росла актуальность таких вопросов, как безопасность в медицине, 
сохранность персональных данных пациентов и их защита, посколь-
ку данные о здоровье граждан относятся к специальным категориям 
персональных данных и требования к обеспечению их безопасно-
сти значительно выше. 

Руководитель департамента информатизации и развития теле-
коммуникационных технологий Новосибирской области Анатолий 
Дюбанов подчеркнул важность работы по сохранению и обеспече-
нию безопасности персональных данных в медицине, развитию 
информационных технологий и указал на необходимость скоорди-
нированной работы в решении всех проблем, связанных с присут-
ствием информационных технологий в здравоохранении.

В числе докладчиков были также начальник отдела развития 
информационных технологий минздрава Новосибирской области 
Сергей Ларин, заместитель руководителя управления ФСТЭК России 
по СФО Сергей Масленкин, начальник отдела организационной, пра-
вовой работы и кадров управления Роскомнадзора по Новосибир-
ской области Роман Марущак. В своем приветственном слове Сер-
гей Ларин акцентировал внимание на том, что необходимый успех 

в обеспечении информационной безопасности достигается в пер-
вую очередь за счет решения ряда организационных вопросов в 
медицинском учреждении. Выбор технических средств защиты 
возможен только после четкого определения перечня актуальных 
угроз безопасности, определения уровня защищенности информа-
ционных систем, определения и адаптации базового набора мер 
защиты информации с учетом актуальных угроз безопасности, а 
также других мероприятий, предусмотренных требованиями и 
методическими рекомендациями основных регуляторов информа-
ционной безопасности.

На секции «Информационные системы в здравоохранении» 
участники форума обсудили вопросы внедрения и совершенство-
вания электронных систем в клиниках, перспективы развития 
телемедицины, а также автоматизации обслуживания ИТ и систем 
льготного лекарственного обеспечения в Новосибирской области. 

На секции «Оборудование и современные медицинские техно-
логии» приглашенные эксперты рассказали участникам форума о 
том, как повышать эффективность использования медицинской 
техники и ее обслуживания, об аппаратно-программных системах 
для диагностики и оздоровления и современных медицинских тех-
нологиях в хирургической практике.

Вопросам реализации требований информационной безопа-
сности был посвящен блок «Безопасность». Докладчики представи-
ли аудитории наиболее эффективные решения для обеспечения 
комплексной безопасности персональных данных и выполнения 
требований законодательства по их хранению и передаче, в частно-
сти коснулись инструментов внедрения и совершенствования элек-
тронного документооборота.

Партнерами Сибирского представительства ИД «Коммерсантъ» 
в проведении форума «Информационные технологии и безопа-
сность в медицине» выступили: ФГУП НТЦ «Атлас», R-Style, 
InfoWatch, «1С-Рарус», «БАРС Груп», «Экстен Медикал», «Код без-
опасности», «Аксофт», EMC, «ИнфоТеКС», Symantec Russia & CIS, 
«Подразделение „Д“», «РТКомм-Сибирь».

Руководитель департамента информатизации и развития телекоммуникационных технологий 
Новосибирской области Анатолий Дюбанов и ведущий менеджер отдела продаж  

и партнерских программ «ИнфоТеКС» Ольга Покусаева

Региональный представитель компании Symantec Владимир Грибов,  
pуководитель департамента информатизации и развития телекоммуникационных технологий 

Новосибирской области Анатолий Дюбанов, заместитель директора ФГУП НТЦ «Атлас»  
Игорь Раскинд и директор по развитию компании «R-Style Новосибирск» Александр Голенков

Директор по развитию ФГУП НТЦ «Атлас» Дмитрий Григорьев (слева), региональный  
представитель на территории СФО компании InfoWatch Владимир Ермолаев (справа)

Выступает начальник отдела организационной, правовой работы и кадров управления Роскомнадзора по Новосибирской области  
Роман Марущак

Заместитель генерального директора компании  
«БАРС Груп» Владимир Соловьев

Коммерческий директор пультовой охраны холдинга 
безопасности «Подразделение „Д“» Максим Свищев

Заместитель руководителя управления ФСТЭК России по СФО Сергей Масленкин,  
руководитель отдела развития информационных технологий министерства здравоохранения Новосибирской  

области Сергей Ларин и генеральный директор, шеф-редактор ЗАО «Коммерсантъ — Сибирь» Павел Шагиахметов

24 октября в конгресс-центре «Речной вокзал» Сибирское представительство ИД «Коммерсантъ» 
при поддержке правительства Новосибирской области и министерства здравоохранения Новоси-
бирской области провело форум «Информационные технологии и безопасность в медицине». Его 
участники обсуждали вопросы создания и совершенствования единой информационной системы 
здравоохранения и обеспечения ее информационной безопасности.

защита персональных данных становится приоритетом


